

	Pesetas
Año.	5.00
Semestre.	3.50
Extranjero, año.	10.00
Número suelto.	00.05
Idem, atrasado.	00.10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 19 de Noviembre de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

LA TRILPE ALIANZA

JENA Y SEDAN

(Antecedentes de la guerra actual)

I

Federico Guillermo I organizó en Prusia, durante su periodo de mando, el mejor ejército del siglo XVIII. No libro batallas con nadie, pero preparó sus huestes para luchar y vencer.

Su hijo Federico II el Grande, filósofo, poeta, ambicioso, impío y estratega eminentísimo maestro del primer Bonaparte en muchas enseñanzas del arte de la guerra, se llenó de gloria en el suelo de Silesia y de Austria cuando la campaña de Sucesión contra la Emperatriz María Teresa, que tuvo un carácter coalicionista é internacional, pues recibió el auxilio de los Gobiernos de San Petersburgo y de París, y de todos triunfó el caudillo de Berlín, con asombro de Europa y entusiasmo de sus vasallos.

En 1806 Napoleón se presentó en el país tudesco de la Sajonia-Weimar con cien mil hombres, y no habiendo entrado en combate más que la mitad de éstos, casi también sin pérdidas de importancia, destruyó en Jena, el 14 de Octubre, á sus enemigos, convirtiéndose, aunque en el corto plazo de 1806 á 1815, porque efímeras han sido siempre sus rapiñas, en árbitro de los destinos alemanes como protector de la Confederación de Rhin, cuyo cargo venía ejerciendo el autócrata de Viena desde una época antigua. Entonces desapareció el poder militar de Prusia, y no volvió á restaurarse hasta algunos años más tarde.

Luisa, esposa de Federico Guillermo III, dama augusta que gozaba de generales simpatías en su pueblo por la bondad inagotable de sus sentimientos, la belleza de su rostro, el lujo de sus trajes y la elegancia para vestirlos en su busto juvenil y hermosísimo; aquella santa mujer que supo compartir dignamente con su marido los esplendores del Trono y las desdichas de la hecatombe acompañándole en las fiestas palaciegas y en los campos de la muerte, con riesgo de perecer envuelta en el humo de la pólvora, no vaciló en arrodillarse ante Bonaparte pidiendo misericordia en favor de su familia y de su patria con las lágrimas en los ojos y el corazón traspasado de amargura y de dolor; pero sus llantos, sus ruegos y sus hu-

millaciones no conmovieron al monstruo, quien contestó con sequedad despectiva y burlesca á la Reina desgraciada, sin pronunciar una palabra de cortesía para su visita ni prodigar un consuelo para su infortunio.

Tres Luisas actuaron en el amplio escenario del teatro napoleónico. Luisa de Prusia, que sembró con su conducta sublime la idea del resurgimiento y de la revancha de Alemania, para recoger los frutos en Sedan y en Versalles en 1871; Luisa de España, consorte de Carlos IV, presa con éste en Valencey, valiéndose para lograrlo de la mentira, de la perfidia y de la imposición, infamia que separó á la masa principal de nuestros predecesores de todo contacto con Bonaparte, sirviendo luego nuestro albergue solariego para inaugurar el comienzo de sus desastres y el eclipse de su buena estrella, y Luisa de Austria, segunda esposa del despóta corso, después del divorcio inicio de Josefina, archiduchesa que nunca demostró vanidad en dar su mano á un César antipático y grosero en sus modales, admirado y temido en los alcázares, dedicándose desde el día del matrimonio á odiarle y á deshonrarle en presencia y en ausencia, como justo castigo del amor intenso que á ella profesaba, agriándole en las intimidades del hogar los dulces placeres de sus conquistas y de sus éxitos.

JOSÉ DE PARRÉS SOBRINO.

Desde la Villa y Corte

HECHOS Y COMENTARIOS

Sin ideales.

La tragedia que ahora conmueve y afrenta á Europa, no tiene autores. Quienes pudieran y aun debieran pasar por tales, se deshacen en explicaciones, diciendo que mantienen la lucha contra su deseo. Todos eran pacíficos, pero todos ensangrientan el suelo, donde antes florecían el bien, la prosperidad y las venturas.

Siglos se pasaron los hombres para curarse de la barbarie con que se inició la historia de sus hechos. La inteligencia se propuso ir amansando á la bestialidad, para que sus instintos se convirtieran en fecunda y sabia energía, y de pronto, cuando hasta los más excépticos consideraban del todo anulados los ímpetus primitivos, retorna el imperio de la fuerza bruta y otra vez son señoras del mundo la Ira, la Destrucción y la Muerte.

Se comprende que las naciones puestas hoy en guerra no quieran aceptar la responsabilidad de haberla provocado. De los países de donde se aguardaba siempre algo que fortaleciera el ánimo—ideas

para enaltecerle ó emociones artísticas para purificarle—hoy sólo nos llegan relatos de combates que espantan; cuentas dolorosas de millares de muertos, de campañas assoladas y de pueblos destruidos.

Esta guerra de Europa representa tan gran retroceso, que sus mismos mantenedores sienten vergüenza infinita de ella y fian á sus respectivos diplomáticos la tarea de anunciar al mundo que estan en la pelea contra sus inclinaciones. Así ocurre que á diario se publican libros, notas, comunicaciones, donde cada beligerante achaca á sus enemigos la culpa de la conflagración. En las guerras clásicas jactábase de provocarla quien para ello creíase con motivo. Cuando se tiene razón no se recata la iniciativa de una contienda. Se oculta cuando no hay ni ante Dios ni ante los hombres, nada que la justifique. En vano procurarán las cancillerías alegar disculpas en favor de los pueblos que representan. Ya conocemos el origen de la catástrofe que perturba al mundo entero. La guerra no ha nacido de la soberbia de ningún tirano ni del orgullo de ningún pueblo; no arranca del deseo de llevar la cultura y la civilización á países salvajes; no obedece tampoco al espíritu religioso que aspira siempre á difundir la salvadora fe. La guerra actual carece de ideales; tiene por móviles la envidia y la codicia. Es, por lo tanto, grande en sus estragos; la mayor que produjeron los hombres en cuanto al número de combatientes y á los males que ocasionan, pero la más ruin por sus causas.

No sólo es envidia á los que viven; también despiertan celos las glorias de los genios antiguos, y sin duda, en las almas de algunos actuales poderosos de la tierra, arde el deseo de anular á pretéritos dueños del mundo. No es fácil vencer á quienes sienten ciertas pasiones de que el poderío sobre los pueblos está cada vez más transformado. Se transmite de los individuos á las ideas y sentimientos; ya no puede haber otros supremos mandos terrenales que los de la justicia, la razón y la bondad. Las personas, por muy altas que estén, no pasarán de la categoría de intérpretes y ejecutores de tan augustas entidades.

La codicia que impulsa en ocasiones á los individuos á disputas sangrientas, también ponen frente á frente á las colectividades. Se mata, se destruye, se aniquila, porque sean mayores las ganancias de un país y alcancen sus manos la riqueza de otros. Así en la ocasión presente, la imparcial observación nota que la guerra también se ha provocado por el afán de adquirir bienes materiales. La lucha actual no merecerá en lo futuro más que execraciones. Se ha sacrificado la civilización, se ha roto la armonía impuesta por el derecho, los pueblos grandes han aplastado á los chicos, para satisfacer unas cuantas vanidades y ambiciones.

Y todo ello se logra, acaso por flaqueza de quienes pudieran haberlos evitado, porque en esta ocasión, la justicia no ha tenido quien

desnudara el acero en su defensa. Ha sido menos afortunada que las malas pasiones.

Los hombres modernos iban relegando las hazañas de valientes á los lejanos términos en que están los sucesos históricos. Ya no se glorificaba á otros héroes que no fuesen los examinados por Carlyle á la luz de su poderoso entendimiento; los que conmovieron al mundo con obras espirituales de influjo perenne y asombroso. Pero la realidad advierte, que aún subsiste el imperio de la violencia, y por lo mismo siguen prevaleciendo sobre el débil el fuerte y sobre el pusilánime el atrevido.

Lo cual indica que el valor no debe perder el aprecio en que siempre se le tuvo. Claro está que cuando se habla de valentías se alude á la noble empleada en causas sagradas y ejercida en momentos solemnes. El valor no debe confundirse ni con la jactancia, ni con la fanfarronería. No es el estúpido alarde que á todas horas provoca iras para darse el gusto de vencerla, ni la vana ostentación más diestra en lucimiento, que en el efectivo ejercicio de sus bríos.

No es tampoco la audacia frecuentemente compañera del miedo; la audacia cuenta con la influencia ajena más que con su propio esfuerzo, se desentiende de toda reflexión y fia el resultado de su obra á la suerte, gran protectora de todas las inutilidades de la tierra.

En valor auténtico, se funden la virtud y la grandeza; por ser virtuosos se emplea en acciones de honor grande esmalta la vida humana con hechos sublimes. Afronta los peligros porque está sometido á obligaciones que considera ineludibles. No hay si bien se mira, tuente más copiosa de hombres valorosos que la de los ideales. Por ideales se mata ó se muere sin otros estímulos que los del deber; por los ideales se llega al sacrificio y quienes lo realizan miran para ello á su conciencia, sin pensar en las pompas y vanidades del mundo.

Falta de ideales la humanidad, pudo dar en esta hora de nuestra vida, el caso triste de que se promoviese una guerra sin razón y se sufriera sin esfuerzo de protesta. No hay quien sea responsable de ella, ni hubo valor para impedirlo. Produce espantosos estragos y tiene orígenes mezquinos. Por lo tremenda, evoca los más célebres momentos belicosos de la historia y sin embargo no responde á ningún ideal. Parece nacida de un capricho y sin duda se ha engendrado, porque las muchedumbres, carecen de la ardiente fé, que las hace vigorosas ante la injusticia.

J. FRANCOS RODRIGUEZ.

(Del Diario de Avisos de Zaragoza).

DESDE LONDRES

De nuestro redactor.

Los depósitos de valores en Inglaterra.—Término de las moratorias.—Acuerdos del gobierno con el Banco.—Nuevos billetes.

La guerra es causa de que los tenedores de efectos públicos que en el mes de Julio último, después de haber constituido depósitos en ga-

rantía de préstamos, no pueden satisfacer estos anticipos, ni enajenar sus títulos sin grandes quebrantos. El término definitivo de las moratorias, dos veces prolongadas, ha expirado el día 4 del actual, y por ello el gobierno británico, de acuerdo con el Banco de Inglaterra, ha adoptado algunas disposiciones para mejorar la situación del "Stock de Exchange". Hay dos clases de Bancos acreedores: aquellos con los cuales el gobierno tiene cuenta, y que han recibido del Estado algún privilegio; y los que no se encuentran en este caso. Los primeros están obligados á no exigir el reembolso de sus anticipos ni la renovación de préstamos durante el año siguiente á la fecha que se firme la paz. Recibirán sobre sus anticipos un tanto por ciento de interés, superior á la tasa del Banco de Inglaterra, con un mínimum de 5 por 100. Los otros establecimientos bancarios podrán obtener del Banco de Inglaterra un anticipo del 60 por 100 del valor de los títulos que conservan en garantía de sus préstamos.

Estos anticipos se harán mediante otro análogo al que reciben los bancos de la primera clase. Además queda estipulado que el banco acreedor y el prestatario respondan al Banco de Inglaterra del reembolso de sus anticipos.

Desde la primera semana de Noviembre se han puesto en circulación los nuevos billetes de una Libra esterlina. Son mayores que los de las anteriores emisiones, (11 centímetros por 8'50, en vez de 12'50 por 6'50); tienen estampación en negro sobre papel blanco filigranado, para recordar algo papel de los billetes del Banco de Inglaterra. En esta filigrana se distingue, en el centro, la corona de Inglaterra, el cardo de Escocia y el trebol de Irlanda en la parte superior la frase, "Pne ponud," (Una libra) con todas sus letras, y á los lados la corona real y el monograma del rey y el símbolo L. I. en cifras.

La impresión en negro para los billetes de una libra, en rojo para los de diez chelines, lleva en lo alto un epígrafe, el siguiente: "United Kingdom of Great Britain and Ireland," (Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda) y la parte inferior dentro de un cuadro orlado las frases: pone ponud ó ten shillings (ó 10 chelines) y á derecha é izquierda dos medallones, el retrato del soberano, la inscripción que se lee en las monedas, otro San Jorge y el dragón con la cinta de la "Farretiere," llevando la famosa leyenda,—"Honi soit qui mal y pense," con una sola n en "honi," según la ortografía inglesa de esta palabra de origen francés.

En el respaldo del billete, el valor L. I. (ó 10 sh) los números de orden y la firma del secretario de la Tesorería en facsimile.

Esto verdaderamente es menos feo que los anteriores billetes, pero desde luego se advierte una gran diferencia respecto las bonitas y artísticas omisiones de 5 francos que se realizaron en Bélgica al principio de la guerra.

Londres, Noviembre 1914. AKERS.

CORREO MADRILEÑO

De nuestro redactor.

Madrid 18 de Noviembre de 1914.

El lunes por la noche falleció el exministro liberal D. Bernabé Dávila.

A las doce de la mañana de hoy se ha verificado el acto de conducción del cadáver a la estación del Mediodía para trasladarlo a Málaga, constituyendo una solemne manifestación de duelo.

En la comitiva figuraban los ministros, altos funcionarios y numerosos senadores y diputados.

Congreso.

En la sesión del 17, el diputado por Montilla Sr. Hilario Ayuso habló de la forma en que se otorga en Las Palmas la nacionalidad española a algunos súbditos judíos y marroquíes y las califica de fraudulentas.

Por este motivo hay un inspector de policía que lleva dos años procesado, pero ha conseguido que se paralice el sumario.

Censura al Ayuntamiento de Espejo, que tiene unos agentes ejecutivos que atropellan al pueblo.

Pide una relación de catedráticos que no están en sus puestos.

El Sr. Soriano pregunta cuándo se va a discutir el presupuesto de Guerra, pues se propone hacer uso de la palabra.

El Presidente dice que este presupuesto será el último que se discutirá.

Senado.

Orden del día.—El Sr. Marqués de Abaida solicita se supriman los sueldos de los maestros inferiores a 500 pesetas y el Sr. Elías Molins dice que quiere anunciar una interpelación al ministro de Fomento sobre la crisis vinícola en España.

Se retira el dictamen al proyecto de concesión de pensiones a los supervivientes de la guerra de Africa y se levanta la sesión.

Los países belicosos

El peligro de las minas.

Los capitanes de los barcos mercantes que entran en el puerto de El Ferrol dicen que navegan con grandes temores a causa de las minas que existen en diversos puntos. Los buques que conducen pasajeros los llevan en reducido número ante el peligro de chocar con las citadas minas. Afirman que son muy frecuentes los naufragios por esta causa.

Los alemanes en Angola.

Informes oficiales dicen que las tropas del Kaiser franquearon la frontera de Angola en las proximidades de Cuangar, sufriendo bajas que se desconocen.

El gobierno portugués ha enviado refuerzos.

A filas.

Londres.—La Cámara de los Comunes ha votado un crédito y el llamamiento a filas de otro millón de hombres.

Cómo se destruyen los submarinos alemanes.

Los diarios ingleses, comentando la destrucción de los submarinos alemanes, dicen que uno de éstos saltó a consecuencia de las explosiones producidas por las escuadrillas aliadas, dedicadas a perseguir a los submarinos.

Otro submarino fué cañoneado, y se hundió.

Esta es la primera vez que se aplica el procedimiento de hacer explotar en una zona marítima sospechosa fuertes explosivos para destruir submarinos.

En realidad no se trata mas que de la extensión del sistema de minas.

Comunicado alemán.

Fuerzas alemanas procedentes de la Prusia occidental contuvieron victoriosamente el avance de las fuerzas rusas en Soldan. En otro combate, cerca de Lipno, rechazaron nuestras tropas a fuertes contingentes rusos en la orilla derecha del Vistula, hacia Plock.

Hicimos en este combate, hasta ayer, 5.000 prisioneros y tomamos 10 ametralladoras.

La batalla empezada cerca de Woclawet, con el éxito comunicado ya el día 14, ha continuado hasta ayer y ha tenido, por fin, un resultado.

Varios Cuerpos de ejército ruso que marchaban contra las tropas alemanas fueron rechazados hasta Kutno, perdiendo los rusos, según los primeros cálculos, «23 000» prisioneros.

Los alemanes tomaron, por lo menos, 70 ametralladoras y muchos cañones, cuyo número exacto no ha podido todavía fijarse.

Fiestas en Medinaceli.

Con la solemnidad de otros años, se han verificado en el actual las fiestas de esta villa.

Las funciones religiosas estuvieron muy concurridas, y entre los festejos profanos figuró la tradicional corrida de toretes de la tierra. Con este motivo hemos tenido el gusto de admirar las faenas del valiente matador de novillos-toros Paco Martínez, que ha estado a la altura de un primer astro de la tauromaquia actual. Se lució mucho con la capa, y con ella propinó verónicas inmejorables y varias gacneras de marca legítima.

Con la muleta puso cátedra, y pases de pecho superiorísimos, ayudados por alto, de pitón a rabo y de otras clasificaciones, todos ellos con verdadera valentía y gran lucimiento.

El público premió la labor de Paco Martínez con ovaciones formidables.

Este valiente muchacho, a quien hemos de ver pronto en el puesto que corresponde a los que saben ganar fama y grados a fuerza de constancia, es por su sangre fría y conocimiento de lo que se trae entre manos, de los que tienen que ascender pronto en su carrera, y entusiasmado por los agasajos y por las pruebas de estimación de que fué objeto por parte del vecindario de Medinaceli, terminó sus faenas agarrando con una mano un pitón del toro, que tenía sus libras, mientras con la otra saludó al público. Y entonces... ¡el delirio!

Esto ha sido lo culminante en las fiestas de nuestro pueblo, y, bajo tal impresión, escribo estas líneas para que usted, Sr. Palacio, tenga a bien publicarlas en su bisemanario, y así sabrán nuestros paisanos que, entre nosotros, los hay también buenos.

A. DE M.

Medinaceli 18 de Noviembre de 1914.

DE COVALEDA

OTRA CARTA

Sr. Dr. de EL PORVENIR CASTELLANO. Muy señor mío: con verdadera extrañeza he leído una carta del párroco D. Francisco García.

Digo con extrañeza, porque al dar cuenta del hecho realizado por el médico D. Heraclio Pérez, no pudimos siquiera imaginar que ni de cerca ni de lejos pudiera otenderse

ni molestarse el Sr. Cura, cuya virtud y modestia soy el primero en reconocer y mucho más sabiendo que es uno de los amigos más queridos del referido médico. Pensaba no contestar porque el hecho publicado, el mismo párroco lo reconoce, y eso de la recomendación del alma es una cuestión aparte, pero como nunca faltan espíritus suspicaces y maliciosos, conviene aclarar algo los hechos. Cierto, ciertísimo, que el Sr. Cura, al cual fué a avisar el mismo médico de la gravedad en que se hallaba la enferma, acudió prontamente a prestar los auxilios espirituales recomendar el alma y darle la santa unción, para todo lo cual, fué ayudado por el Sr. Médico pues el sacristán no se atrevió a entrar.

Pero también cierto es que acabada su misión y después de ser prudentemente desinfectado el señor cura, se retiró. Y aquí viene lo que parece contradicción.

El médico, ó por caridad, ó por parecerle inhumano dejar al pobre viejo con su mujer agonizante, se negó a salir y quedó acompañándolos hasta que falleció la enferma.

Durante las horas que mediaron entre los auxilios prestados por el señor cura, hasta el fallecimiento, me consta que el médico, además de atenderla materialmente, la recitó oraciones para que la enferma las fuese repitiendo, con el corazón si no podía con los labios, cosa que si no puede llamarse recomendación del alma, creo que nunca fué la oración sino camino para que los pecadores puedan reconciliarse con Dios.

Ahí está cómo puede el señor cura decir verdad y haberla dicho yo.

También es muy cierto que a las cuatro de la mañana, el hijo y el marido de la enferma, acompañados de un pastor y del médico, completamente solos, la llevaron al cementerio y la dejaron en la fosa.

Y como somos los primeros en reconocer las virtudes del Sr. Párroco, no hacemos caso a los que les parece muy extraño que en la conducción del cadáver no fuese el Sr. Cura aunque no fuera mas que por tocarle de cerca el cumplir con las obras de misericordia, porque suponemos que sería por ignorancia ó falta de aviso.

No insisto más porque ni viene al caso ni parece prudente con nimiedades empequeñecer un hermoso acto de caridad.

Dios, que lee en los corazones, sabrá recompensar a cada uno según la rectitud de sus actos.

Suyo afectísimo, s. s.

Un suscriptor.

DE FERIAS

Burgo de Osma y San Esteban de Gormaz

A la primera de estas ferias, ó sea a la del Burgo le cuatra muy mal el nombre, pues como ya en varias ocasiones hemos dicho, no deja de ser más que un mercadicho, tan mediano, que en él, solo tienen lugar transacciones de novillos, (mamones y sobreños) y ésto en muy pequeña escala.

Es un mal, que el ayuntamiento (del cual deben partir las iniciativas) en unión del comercio todo, no se preocupen de una cosa de tan vital interés para la villa.

A nosotros no nos cabe la menor duda, que con una buena voluntad y un pequeño sacrificio por parte de ambas entidades, había de conseguirse que la feria tuviese razón de ser y que dignamente pudiese llevar el nombre de tal. ¿No mereca

algo más de atención por parte de todos, la cabeza de partido más bonita de la provincia de Soria?

—Y vamos a la de San Esteban. Esta no necesita de incentivos de ninguna especie para acreditarse. Hace mucho tiempo que es famosa y su feria se llena de toda clase de ganados. Este año, el tiempo ha contribuido a que la afluencia fuese numerosa. El número de transacciones ha sido grande y los precios casi iguales a los de la feria de Almazán.

Se han instalado las consabidas barracas de rifas, subastas y baratijas: habiendo actuado durante las noches de los días feriados una compañía de teatro.

Varias noticias burgenses.

Según rumores además de la epidemia del sarampión, hay algún caso de tífus. Con tal motivo el doctor Febrel, inspector de sanidad, está tomando enérgicas medidas con el fin de evitar futuros males.

—Días pasados salió para Madrid acompañado de su distinguida esposa, Doña Benita Almería, nuestro buen amigo D. Juan Marcarrón.

—En la S. I. Catedral, se está instalando la luz eléctrica por la fábrica «La Matilla». Muy en breve, se hará la de calefacción por vapor.

ELOY MARTÍNEZ.

Información religiosa

Se celebra Misa solemne todos los días en la Insigne Iglesia Colegial, a las diez menos cuarto, terminada la Hora de Tercia y vísperas a las tres de la tarde.

Hoy jueves, mañana viernes y el sábado a la misma se celebra Misa los tres días en la Capilla de Nuestra Señora de la Piedad (Hospitalillo) según costumbre.

La «Visita diaria al Santísimo Sacramento» se practica todas las tardes de seis y media a siete y media en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor no habiendo exposición de Su Divina Majestad en otra iglesia de la ciudad terminando los Cultos con la divina bendición y reserva.

Adoración Nocturna Española.—Sección de Soria.—Vigilia del mes.—Turno de San José.—Del 21 al 22.—A las diez de la noche del próximo sábado en la iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor.

NOTICIAS

Ha sido nombrado juez de instrucción del partido de esta capital el Sr. D. Antonio Gómez Tortosa.

Se encuentra bastante mejorado de su reciente enfermedad, nuestro estimado amigo el joven D. Genaro Alcalde. Nos alegramos.

Por la Dirección general de Obras públicas ha sido declarado de utilidad la construcción de un puente económico sobre el Duero, solicitado por los Ayuntamientos de Burgo de Osma y Navapalos.

Por la benemérita del puesto de Ausejo han sido denunciadas varias vecinas de Fuentescaños que se insultaron mutuamente en la vía pública.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de población en esta provincia durante el pasado mes de Septiembre fué el siguiente:

Población calculada 158.649. Nacimientos.—Vivos, 369; varones, 193; hembras, 171; legítimos 357; ilegítimos, 7; expósitos, 5. Muertos, 10; varones, 7; hembras, 3; legítimos, 7; ilegítimos, 1; expósitos, 2; natalidad por 1000 habitantes. 2,33; matrimonios, 73; nupcialidad por 1000 habitantes; 0,46; y

mortalidad por 1000 habitantes 2,35.

Defunciones.—Varones, 193; hembras, 180; menores de cinco años, 35; de cinco y más años, 188; en hospitales y casas de salud, 7; en otros establecimientos benéficos, 1; fiebre tifoidea (tifo abdominal), 1; fiebre intermitente y caquexia púdica, 2; sarampión, 2; coqueluche, 3; difteria y crup, 3; gripe, 3; otras enfermedades epidémicas, 6; tuberculosis de los pulmones, 14; tuberculosis de las meninges, 2; otras tuberculosis, 3; cáncer y otros tumores malignos, 9; meningitis simple, 9; hemorragia y reblandecimientos cerebrales, 21; enfermedades orgánicas del corazón, 16; bronquitis aguda, 14; bronquitis crónica, 4; neumonía, 3; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 18; afecciones del estómago (menos cáncer), 1; diarrea y enteritis (menores de dos años), 75; apendicitis y tiftitis, 1; hernias, obstrucciones intestinales, 4; cirrosis del hígado, 4; nefritis aguda y mal de Bright, 5; otros accidentes puerperales, 2; debilidad congénita y vicios de conformación, 11; senilidad, 13; muertes violentas (excepto el suicidio), 8; otras enfermedades, 107; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 9; total de defunciones, 373.

Boda.—En Bejar (Salamanca) tendrá lugar el día 23 del corriente, el enlace matrimonial de nuestro querido amigo el dependiente de Comercio que fué en esa ciudad, D. Francisco Martínez Prieto, con la Srta. Emilia Rodríguez y Rodríguez, de aquella localidad.

Por adelantado enviamos nuestra enhorabuena a los nuevos esposos y les deseamos eterna luna de miel.

Matalebreras.—Ha sido puesto a disposición del Juez de Valdelagua el joven de 18 años, Leonardo Ruiz, como autor de haber puesto un pasquin en la puerta de su convecino Vicente Orte insultando a las hijas de éste. Dicho joven ha declarado que lo hizo por resentimientos de familia.

Operaciones quirúrgicas.

—Anteayer fué operada con éxito en el hospital provincial de un quiste hidatídico en el hígado, por los médicos de dicho establecimiento señores Iniguez é Hinojar, ayudados de los practicantes señores Pando, Martínez y Pérez Sevilla, la niña de 13 años de edad Anastasia Sánchez Enciso, natural de Aldealpozo.

Tanto esta enferma como Petra Hernández Delso, de Villar del Campo, y Paula Mateo, de Centenera de Andauz, operadas hace días, se encuentran en estado satisfactorio la primera y en curación completa próxima las segundas.

—Hoy, en el mismo establecimiento benéfico y por los mismos operadores, le ha sido practicada la desarticulación tibio-tarsiana del pie derecho con amputación plástica a colgajo talonario, por consecuencia de caries en los huesos del tarso a Juan Celorrio, obrero carpintero de esta capital. También se halla en estado satisfactorio.

Felicitemos a los expertos cirujanos y a los respectivos operados.

Ha embarcado para la República Argentina nuestro querido amigo de Oteruelos, D. Juan Durán.

El Sr. Durán, que residirá en Buenos Aires, calle de Córdoba número 2.089, lleva la representación administrativa de EL PORVENIR CASTELLANO en aquella República y a él podrán dirigirse, en lo suce-

sivo, cuantos quieran entenderse con este periódico desde aquellas tierras.

Deseamos á nuestro amigo una feliz travesía y muchas prosperidades.

Ha llegado á esta capital, con el fin de visitar á su numerosa clientela, el reputado sastre de Valladolid Sr. Miranda. Se hospeda en el hotel Comercio.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Lambert Martínez, quien continuará hasta el sábado al lado de sus familiares en esta ciudad. Bien venido.

Ehorabuena.—Ayer dió á luz un niño la señora D.^a Trinidad Muñoz, esposa de nuestro querido amigo el acreditado comerciante de esta plaza don Eloy Llorente.

El alumbramiento se presentaba en condiciones anormales y por constantes esfuerzos del médico de cátedra Sr. Guisande y del señor Iniguez, que acudió en consulta, consiguieron ambos facultativos extraer felizmente la criatura previa aplicación de los forceps.

D. Eloy Llorente nos encarga signifiquemos su profunda gratitud á los señores Guisande é Iniguez y nosotros le complacemos desde luego.

Dofia Trinidad Muñoz y su hijo, que se le llamará Román, continúan en relativo buen estado.

El día 11 del actual falleció en Valdeavellano de Tera el que fué querido amigo nuestro D. Juan Yagüe Ramos, después de larga y penosa enfermedad.

Yagüe ha muerto relativamente joven y desempeñó con mucho celo el cargo de inspector de la casa «Singer». Hacía algún tiempo, por achaques de salud precisamente, se retiró á Valdeavellano donde vivía tranquilo con su familia y gozando de la estima y de la consideración de sus convecinos, entre los cuales ha producido su fallecimiento verdadero pesar. En el que embarga á su desconsolada viuda D.^a Genoveva Gómez y á sus hijos, tomamos una parte muy sincera y deseamos descanso eterno al alma del finado.

Durante lo que resta del presente mes y todo el próximo de Diciembre deberán pasar la revista anual todos los individuos sujetos al servicio de las armas á que no permanezcan en activo.

Ha sido nombrado profesor de Religión en la escuela normal de maestros de esta capital, nuestro respetable amigo D. Santiago Gómez Santacruz, abad de la Colegiata.

Ehorabuena.

D. Sotero Llorente, antiguo diputado provincial, dedica en *El Avisador Numantino* de ayer, casi una columna de apretada prosa, dirigida á deshacer lo que él cree un equívoco. Tal equívoco está en que la representación de la Diputación no es igual á la del Ayuntamiento sino superior.

Por nosotros que valga donde quiera esa superioridad representativa. Ya hemos escrito que no tenemos interés en lo contrario y menos si así lo proclama la ley.

Pero se trata de representaciones en la extinguida Junta de ferrocarriles, y ya en ese orden nos ratificamos también en nuestro criterio de que en aquella Junta todos sus vocales tenían la misma personalidad que el Sr. Llorente, así entendemos nosotros la realidad de aque-

lla Junta, aunque no fuese, ni debiera, ni pudiera ser de tal modo según el criterio del diputado provincial por el Burgo.

Por lo demás el propio Sr. Llorente coincide con nosotros en que la tal Junta está bien disuelta y él proclama, además, la necesidad de disolución con sus argumentaciones de categorías de representaciones y otras cosas que pudo exponer en el momento de la constitución de aquella entidad.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano en esta redacción á nuestro querido amigo el acreditado industrial de Vinuesa, D. Darío Puertas.

Las Pitonisas y la Lotería de Navidad de 1914.—La célebre Mad de Troyes, cuyas sensaciones profecías sobre acontecimientos de actualidad van resultando tan fielmente cumplidas, contestando á consulta que la acreditada «Casa editorial Bailly-Bailliére», la hizo sobre cual sería el número que obtendrá el premio mayor en la Lotería de Navidad del corriente año, dice lo siguiente: Busca un número de tantas cifras como la suma de sus dos guarismos extremos y cuya terminación sea la de dos años que el siglo XX tiene ya de vida; si le encuentras, y siempre que su tercera cifra sea igual á la primera y que la cantidad que leyendo juntas éstas obtengan sea igual también á la suma de las dos primeras y la tercera, ya no te faltará más sino que las tres primeras cifras digan lo mismo leídas hacia la derecha que hacia la izquierda.

La «Casa editorial Bailly-Bailliére», ha comprado el billete número 10.114, que según los inteligentes responde á todos los términos del problema, y le distribuye integralmente entre los compradores de su popular «Almanaque-Enciclopedia de la Vida práctica», para 1915, cada uno de los cuales podrá cobrar nada menos que 100 pesetas.

El «Almanaque Bailly-Bailliére», es suficientemente conocido dentro y fuera de España, y de él sólo diremos que la edición de 1915 es tan interesante y amena como la mejor de las que la han precedido. En ella hay artículos sobre Astronomía, Medicina, Higiene Historia, Geografía, Economía, Derecho, etc. etc., que le hacen de utilidad general, y reparte además como premio, entre los que resulten favorecidos, 1.000 décimos de la Lotería Nacional del primer sorteo de Julio de 1915, en los que pueden caer nada menos que 345.980 pesetas.

El «Almanaque Bailly Bailliére» para 1915 se vende, como siempre, al precio de 1,50 peseta en rústica, 2 en cartón y 3 encuadernado en piel, en todas las librerías y tiendas de objetos de escritorio de España y en la Casa Editorial, Núñez de Balboa, 21 y Plaza de Santa Ana, 11, Madrid, que también los remite á provincias con aumento de 0,50, franco y certificado.

Los presupuestos municipales.

Un comentarista de la obra económica de nuestro municipio para 1915, habla todo alarmado del cúmulo de impuestos que para enjugar los ingresos han ideado nuestros ediles.

El propio comentarista, toca á rebato á las clases comerciales é industriales, para que acudan á la defensa de sus intereses. Ello nos parece muy legítimo y muy natural.

Nosotros queremos ver cómo se apereiben á la defensa los elementos consumidores, que son los que, á la postre, pagarán todos los impuestos.

Vamos á examinar tan pronto como podamos los presupuestos municipales aprobados por la Corporación, y cuando lo hayamos hecho, hablaremos de ellos con la extensión que merezcan.

ULTIMA HORA

(POR TELÉGRAFO)
CONFERENCIA DE NUESTRO REDACTOR
RECIBIDA A LAS 5 DE ESTA TARDE
MADRID, 19, 4 t.

Consejo de ministros

Se ha celebrado el de hoy en el despacho de la presidencia. El Sr. Dato informó á sus compañeros de la marcha de los debates, acerca de los presupuestos, en la Cámara popular y de las dificultades que encuentra para su aprobación el de Instrucción.

De Barcelona

Según despachos recibidos en el ministerio de la Gobernación, continúan registrándose nuevos casos de invasión de tifus.

De la guerra europea

Las bajas alemanas

Un despacho de Copenhague refiere que las listas oficiales de bajas alemanas en la guerra actual elevase á un millón de hombres.

La lucha en el Vístula

Comunican á Londres desde Petrogrado que la batalla entre los rios Vístula y Varta, á juzgar por los preparativos de los rusos y de los ejércitos del kaiser se convertirá en una lucha verdaderamente gigantesca.

Noticias alemanas

Por informes que proceden del Cuartel general, se sabe que las operaciones en el Oeste sufren frecuentes interrupciones

debido á las grandes nevadas. En los bosques de Argona, sin embargo, las tropas del kaiser han logrado algunos triunfos.

Avance de los rusos

Según noticias que proceden de Burdeos, los rusos continúan en su avance sobre Cracovia.

Triunfo de los alemanes

En la última operación llevada á cabo por las tropas alemanas contra los rusos, aquéllas hicieron numerosos prisioneros. Esta noticia procede de la embajada alemana.

Esfuerzos inútiles

Los alemanes continúan sus ataques violentísimos en las proximidades de Dixmunde, sin que la situación de ambos ejércitos beligerantes haya variado.

Los Zeppelines

Varios periódicos han recibido despachos en los cuales parece confirmarse la noticia publicada ayer referente á que por efecto de un huracán cayó en Maastricht (Holanda) un zeppelin que quedó destrozado por completo.

El bombardeo de Lila

Burdeos 17.—Noticias de Lila dicen que los efectos del bombardeo, que duró dos días, se han limitado al espacio comprendido entre la calle de Faidherbe, la calle de Béthune, la plaza de la República y la calle de Molinel.

Añaden que los alemanes han hecho importantes requisiciones de víveres y de productos diversos, llevándose cueros y lanas de Roubaix y de Tourcoing; así en la fábrica Laroche Lechat se han llevado correas de cuero por valor de 1.100.000 francos, los cuales han pesado. puesto en jeta e incripto, dejando los correspondientes recibos.

Durante el bombardeo, la población vivía en las cuevas.

Comunicado francés

En la selva del Argonne nues-

tro frente ha sufrido desde hace dos meses pocas modificaciones. Nuestras trincheras opuestas á las de los enemigos sólo distan de ellas de 150 á 100, y á veces 50 metros.

En ellas se lucha no solamente á tiros, sino también con los procedimientos de las guerras antiguas.

El enemigo ha debido evacuar gran parte de sus trincheras, por ser totalmente anegadas.

Dos ataques de la Infantería alemana, uno al Sur de Bixschote, y otro al Sur de Iprés, han fracasado.

Muro de Zaro.

LOTERIA		Nacional
Recibos talonarios, en buen papel, á 75 cts. el ciento.		Sin talonario, el 100, 60 cts. Imprenta de M. Aguirre, 2. Reglero y Hns.

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria
Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.
Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres
Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)
En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

MIRANDA - SASZRE VALLADOLID
Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.
Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año.
Dirección: Duque de la Victoria, 28, Valladolid.
Representante en Soria
EDUARDO G.^a C. BALENILLA
Canalejas, 9.



drífica. Las paredes de tierra protegen poco contra el frío y pudren la madera del armazón. Los ladrillos bien cocidos, el pedernal, las rocas duras y las maderas estarán debidamente preparadas.— En Utica había una ley que prohibía emplear ladrillos que no estuviesen cocidos de cinco años, siendo declarados buenos ó malos por un edil especial.

8.^a Las paredes interiores de la casa se revocarán y blanquearán á menudo; los frisos se pintarán con aceite y en cuanto á la pintura exterior, el arquitecto no debe olvidarse de la conveniencia de los inquilinos que no está reñida con las reglas concernientes al ornato público.

9.^a Toda casa tendrá una pieza bien ventilada para despena;

un armario seco para la ropa ya una bodega para el combustible.

10.^a La magnitud de las ventanas, su situación, la manera de abrirse etc. etc. tienen más influencia de la que á primera vista parece sobre la salubridad doméstica. Así las ventanas pequeñas no dan la suficiente cantidad de luz, tan necesaria como el aire para el mantenimiento de la vida; las que pecan por grandes y miran al Norte ó al Mediodía, aumentan el frío ó el calor de las habitaciones; las que son muy bajas hacen que el aire se renueve solamente en la parte inferior, y las ventanas correderas adolecen de los inconvenientes asignados á las muy altas ó bajas; se colocarán en los sitios más sanos y corrientes. En general para los pisos de 3 á 4 metros

Servicio diario de automovil desde Soria á Tarazona y viceversa.

Empalma todos los días con los trenes para poder llegar en el mismo día á Zaragoza, Barcelona, Huesca, Pamplona, Bilbao y Logroño.—SALE DE SORIA á las ocho de la mañana y llega á Tarazona á las once y media.—REGRESO: sale de Tarazona á las trece, de Agreda á las catorce y media, de Malebreras á las quince, de Aldealpozo á las dieciseis. Llega á Soria á las diecisiete.

Se admiten toda clase de encargos para servir á domicilio, ó para que puedan ser facturados con el aumento de 0'25 céntimos por bulto no excediendo de 50 kilos.—Tomando billete de ida y vuelta de Agreda á Soria costará el billete 11,50 ptas. de Matalabreras á Soria 9,50 ptas. y de Aldealpozo á Soria 5 pesetas, con lo cual se hace una gran rebaja de precios.—Estos billetes son valederos por cuatro días.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria
Liedo. M. Hernando de la Cruz.
 externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.
 Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.
 SAN LEONARDO (Soria)
 En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito
 Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.
Sección de Seguros—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.
Mixto—Dotal—Vida entera—Combinado (Vida y Accidentes).
 Subdirección de Soria:
D. José anz Oliveros, Canalejas, 4

Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo
URBANO CUERDA.—Plaza de Bernardo Robles (Teatinos)—Soria
 Amplios salones en el primer piso con vistas á la plaza de Abastos.—Hermoso jardín para verano y cuantas comodidades requiere esta clase de establecimientos.
 Se sirve desde la llegada del tren correo. Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros.
 En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Tera.
SPORT. Bolos alemanes.

Esquelas mortuorias y recordatorios, más baratas que nadie.—Imp. de M. Reglero y Hns.

ORTONA
ORTECA
 Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

MIRANDA - SASZRE VALLADOLID
 Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.
 Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año.
 Dirección: Duque de la Victoria, 23, Valladolid.
 Representante en Soria
EDUARDO G. C. BALLELLA
 Canalejas, 9.
 Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.
 Canalejas, 66, tienda. Soria.

"EL PORVENIR CASTELLANO"
 PERIODICO INDEPENDIENTE.—Año III
 Se publica lunes y jueves.—Plaza de Aguirre, 2, Soria
 Defensor de los intereses de esta provincia.
Crónicas agrícolas, comerciales y científicas
Información de Berlín, San Petersburgo, Londres, Roma, Viena, París y Lisboa.
 Conferencias telegráficas con nuestro corresponsal en Madrid
 A cuantos se suscriban por el año 1915, se les remitirá gratis hasta fin de Diciembre próximo.
 Precio: cinco pesetas año.
 Remítase á esta Administración, firmado, el adjunto
Boletín de suscripción.
 D. que vive en
 la casa núm. de la calle de
 se suscribe por el año 1915.
 de de 1914.
 (Firma del suscriptor).

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA
 Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.
CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000
 "LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.
 SEGUROS contra incendios. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
 SEGUROS sobre la vida. SEGUROS contra incendio de la cosecha.
 SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de paquetes postales.
 SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.
Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.
 REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.
 (Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).
Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

ESTOMAGO
 Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de
ESTÓMAGO
 y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del
DIGESTÓNICO

228 Roque de Membiela y Salgado

de elevación las ventanas deberán abrirse á 60 centímetros de suelo, teniendo de largo 2 m, 2 c, y regulándose su ancho por la altura de los pisos, la situación de la casa, el destino de las habitaciones, etc, etc. La forma y los materiales de las ventanas admiten mucha variedad: en Inglaterra y Escocia las ventanas de los albergues para obreros son de hierro colado ó baido: los cristales pequeños y de poco coste, están dispuestos en rumbos ó cuadrados.

11 Los tejados frágiles se dejan penetrar fácilmente por los rayos, solares, aumentan el calor de las habitaciones, producen corrientes encontradas de aire y en tiempo de lluvia goteras. Los mejores materiales son las pizarras ó las tejas, que á su economía, reúnen

Higiene Popular 225

altura de la casa, dispuesto de tal modo que prevenga la humedad y de salida á las aguas sucias. En el caso que no fuese posible darles esas dimensiones, se procurará que el lado del centro tenga la altura de un simple bajo. Es el pátio un excelente medio de ventilación.

7.ª Entre los materiales de construcción se preferirán aquellos que la experiencia á demostrado ser á la vez más sólidos y ligeros, malos conductores del calórico, poco ó nada higroscópicos y refractarios al desprendimiento de gases delectéreos; los destinados para los cimientos deberán cargar sobre un terreno firme, formando una masa dura y difícil de resentirse. El yeso inmediato al suelo encierra mucha humedad y se hi-

LA INYECCIÓN YER
 Cura en 36 horas la **Blenorragia** (Purgación) y toda clase de flujos antiguos ó recientes.
 Resultado infalible del 99 por 100 de los casos.
YER
 CURA EN CINCO MINUTOS
EL DOLOR DE CABEZA
 MIGRAJAS, NEURALGIAS, CÓLICOS, DOLORES REUMÁTICOS, &
 sólo cuesta un real.

IMPRENTA M. Reglero y Hnos.
 Plaza de Aguirre, 2.
 Impresos comerciales y para oficinas. Tarjetería. Papeles de luto.
RECIBOS
 talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas á 75 céntimos.
 Continuamente nos lamentaríamos de la carestía de los impresos, si no existiera en Soria la imprenta de
M. Reglero y Hnos.
Recordatorios.
Esquelas funerales
 desde 5 ptas. 100.